

HACIA UNA TEOLOGÍA DEL TRABAJO PERSONAL
Liz García, Pastora y Estudiante de la Maestría en Divinidad en
Seminario Wesley en Indiana Wesleyan University

Conocer el verdadero propósito del trabajo en la vida del hombre y la mujer constituye libertad y redención. Por lo tanto es necesario ver el trabajo como un medio para conocer a Dios y su esencia. Molano (2015) dice que “Dios es un Dios de trabajo” (n.p.). ¿Pero qué significa esto desde una perspectiva bíblica? Si a Dios le interesa el trabajo entonces cada cristiano debe conocer y poder articular cuál es su teología del trabajo.

Este artículo es una reflexión sobre el trabajo, un tema que aqueja al mundo pero para los hijos de Dios debe constituir una fuente de gozo eterno. El problema es que a menudo los trabajadores de Dios tienen una perspectiva sobre el trabajo desconectada de la intención y el plan de Dios con el trabajo. El propósito de este escrito es proponer que el trabajo es una oportunidad para vivir en armonía con Dios.

Sobre el Trabajo

Para lograr el propósito de este ensayo es importante definir qué es lo que se entiende como el trabajo y a qué tipo de trabajo hace referencia este escrito. El trabajo es considerado por gran parte de la humanidad como pesado y que genera carga, convirtiéndose en algo que esclaviza para alcanzar metas propuestas o sostenimiento (Molano, 2015). Aunque existen muchas definiciones como también perspectivas, hay una en particular que enfatiza los elementos de importancia desde la perspectiva de esta autora.

Tenney (2003) comparte sobre el significado de “trabajo” y la forma en que tradicionalmente se entiende y dice lo siguiente:

El trabajo ha sido desde el principio un propósito de Dios para el hombre (cfr. Gn. 1:28; 2:15). Dios mismo enseñó al hombre la actividad de la labranza (cfr. Is. 28:26-29). La misma creación trabaja (cfr. Pr. 6:6-8). El ejemplo más elevado de trabajo lo tenemos en Dios, tanto en Creación (cfr. Gn. 1 y 2) como en Redención (Jn. 5:17). Fue por la caída y la consiguiente maldición que el trabajo pasó de ser un gozo a constituir un agotador esfuerzo para asegurar la subsistencia (Gn. 3: 16- 19). Por ello, el trabajo, en lugar de fuente de placer y creación, es, para la gran masa de la humanidad, una enojosa actividad esclavizadora, angustiada, y sin certidumbre de conseguir una adecuada compensación. Ha llegado, en muchos casos, a ser un instrumento de explotación y opresión (cfr. Éx. 1:11-14; 2:23; Stg. 5:4). (p.956).

Aunque Tenney expone el sentir general y comparte sobre la realidad de estos tiempos, Dios desea reconciliar el trabajo con si mismo para no continuar viviendo bajo la maldición del trabajo agostador.

Pensamiento Exegético y Reflexión Teológica

La biblia dice en Éxodos 20:9 (Nueva Versión Internacional), “Seis días trabajarás, y harás toda tu obra”. Este versículo habla sobre un tiempo de esfuerzo y dedicación y deja ver un orden de Dios sobre la cantidad de días en que el ser humano debe estar colocando sus habilidades, talentos y dones en acción. Este pasaje enfatiza la importancia de laborar.

Luego en Levíticos 23:3 se expande el pensamiento para incluir el descanso. Es una cita que confirma la intensión del corazón de Dios para nuestras vidas: “Seis días se trabajará, más el séptimo día será de reposo, santa convocación; ningún trabajo haréis; día de reposo es de Jehová en dondequiera que habitéis” (Versión Reina Valera). Deja ver el límite que debe tener la acción del trabajo descrita en Éxodos 20:9. Dios ordena el descanso como un tiempo de reposo o sea sin correr o sin prisa. Pero de mayor importancia es entender que ese día de reposo es de Jehová. Es un tiempo que se debe pasar en adoración y en exclusiva dedicación a Él y en Su presencia para recibir Su revelación, sabiduría, conocimiento y sobre todo Su amor.

Próximamente, Colosenses 3:23 describe la motivación y pone a Dios en el centro, siendo Él para quien lo hacemos todo: “Y todo lo que hagáis, hacedlo de corazón, como para el Señor y no para los hombres.” En palabras resumidas Dios tiene que ser el eje o el conector entre la labor y el descanso. Una teología del trabajo basada en la biblia debe entonces enfatizar en Dios como el centro y dos elementos: (a) el trabajo laborar, y (c) el descanso. Esta es la clave para lograr un entendimiento balanceado sobre el trabajo.

Desarrollar las labores, acciones, o trabajos que Dios demanda de cada uno de nosotros, constituye madurez en la vida de un líder, no sólo porque está colocando al servicio y bajo la dirección de Dios las obras, sino porque está gastando su vida de la manera correcta. Es decir en lo que Dios ha demandado de esa persona. Clinton (2006) dice,

Dios está obrando primeramente en el líder (no a través de él o ella). Sin embargo, allí puede haber muchos frutos en el ministerio, el trabajo mayor es lo que Dios está haciendo para con nosotros y en el líder, no a través de él o ella. (p.19).

Esto significa que no basta con la comprensión. Es necesario poder llegar a conclusiones que entonces definen el o la líder y la forma que realiza su trabajo.

Teología del Trabajo Personal

Lo que resume la teología sobre el trabajo, es primeramente, el cumplir las responsabilidades laborales como mandato del Señor. Esto significa realizar el trabajo bajo su dirección y haciéndolo con gozo como anteriormente fue mencionado. Segundo, es poder comprender que el trabajo es bueno. El tal se convierte inadecuado cuando no permite la consagración a Dios. El Comité de Asamblea de Doctrina Bíblica y Gobierno Iglesia de Dios de la Profecía, lo resume así:

La consagración es una entrega voluntaria, un acto por el cual el hombre se separa a sí mismo para Dios. Consiste en mucho más que entregar algo a Dios, ya sea dinero, trabajo u otra cosa. Consiste en entregar a Dios nuestro ego y todo lo demás que lo acompañe. Es una decisión de ser separados para Dios sin importar cuánto nos cueste. (“En Pos del Dios Santo: Respondiendo al llamado del Espíritu Santo”, 2012, p.74)

Tercero, es comprender que a Dios le importa el trabajo el cual incluye el descanso. Forte (2004) dice, que Dios tiene tiempo para el hombre, “El Dios trinitario, hace un espacio en sí mismo a Su criatura: La absoluta gratitud del amor, que motiva al padre a poner el acto creador, lo mueve a auto-limitarse para que la criatura exista en libertad” (p. 9). Dedicar un tiempo de descanso para disfrutarlo en armonía, unidad y amor conduce al crecimiento integral (Morantes, 2015). Esto es de suma importancia para cada ministro y ser cristiano.

Conclusión

Comprender el valor de tiempo es algo que debe tocar la vida cualquier hijo de Dios, ninguno sabe cuál será su momento de partir, pero es claro que el tiempo que Dios permita vivir en la tierra debe honrarle a Él como creador (Stanley, 2015). El hombre sólo tiene potestad para administrar ese espacio de tiempo que le toca vivir, y como es un tiempo único, limitado y preciso, es importante tomar conciencia, de que no existe nada tan valioso como el tiempo (Michell, 2011). Como resultado la gestión de ese tiempo es sumamente importante (Domina tu tiempo, 2014). Debe honrar a Dios. Esto sera notable en la forma que se trabaja y se descansa.

Referencias

- Clinton, J. R. (2006). *The Making of a leader: Recognizing the lessons and stages of leadership development*. Colorado Springs, CO: NavPress.
- Comité de Asamblea de Doctrina Bíblica y Gobierno. (2012). *En pos del Dios santo: Respondiendo al llamado del Espíritu Santo*. Obtenido de la Iglesia de Dios de la Profecía http://cogop.org/assembly/wp-content/uploads/sites/3/2015/01/es_2013BDP_Holiness.pdf
- Domina tu tiempo. (2014). *El manejo de tiempo*. Obtenido de <http://dominatutiempo.com/blog/manejo-del-tiempo-caracteristicas.html>
- Forte, B. (2004). El tiempo, esplendor de Dios. *Teología*, 83(1), 7-17.
- González, D. (2011). *La administración del tiempo*. Obtenido de <http://www.desarrollocristiano.com/articulo.php?id=227>
- Michell, J. (2011). *Derribando barreras en el manejo del tiempo*. Obtenido de <http://www.diosviviente.com/apps/articles/web/articleid/75020/columnid//default.asp>
- Molano, H. (2015). *Recursos Teológicos Ministerio y Teología del Tiempo*. Obtenido de http://www.rekursosteologicos.org/Documents/Ministerio_y_trabajo.htm
- Morantes, A. (2015). *El manejo del tiempo*. Obtenido de <http://www.degerencia.com/articulo/el-manejo-del-tiempo-morantes>
- Stanley, C. (2015). *El manejo del Tiempo*. Obtenido de <http://www.sigueme.net/sermones/310-el-manejo-del-tiempo/>
- Tenney, J. (2003). *Diccionario Bíblico*. El Paso, TX: Mundo Hispano.